



La Liberté  
1701 Fribourg  
026/ 426 44 11  
www.laliberte.ch

Genre de média: Médias imprimés  
Type de média: Presse journ./hebd.  
Tirage: 39'828  
Parution: 6x/semaine

N° de thème: 844.003  
N° d'abonnement: 844003  
Page: 8  
Surface: 8'936 mm<sup>2</sup>

## NOTES DE LECTURE

# Laïcité de conciliation

Depuis qu'il a changé une jurisprudence vieille de 15 ans, le Tribunal fédéral n'autorise plus les dispenses de cours de natation pour les enfants musulmans. Pour lui, le souci de l'intégration passe avant le respect d'us et coutumes particuliers. Cette laïcité de conciliation à la suisse, évolutive, n'a rien à voir avec la laïcité de combat à la française. Elle permet de résoudre, en respectant l'égalité de chacun, les problèmes posés par les religions qui toutes ont leurs fondamentalismes.

Questionnant passé, présent et futur d'une notion née fin du XIX<sup>e</sup> siècle, Jean-Noël Cuénod<sup>1</sup> analyse finement les défis qu'un Etat laïque - et plus largement les démocraties - affrontent quand

monte l'intolérance religieuse. «Où mettre le curseur? Trop de rigidité suscite de multiples oppositions et trop de souplesse encourage les intégrismes à occuper l'espace public», dit-il. Une laïcité rigoureuse se préoccupe autant de l'obligation du port du casque pour un motard sikh voulant garder son turban que des crucifix placés en classe.

Reste qu'il faut bien prendre en compte le fait que si 88% des musulmans en Suisse sont des étrangers, 52% ont un permis C. Etant établis depuis nombre d'années, ils ont droit à quelques égards, comme un cimetière pour leurs morts. Cette tolérance en actes devrait aussi passer par l'enseignement du fait religieux dans les écoles. Selon l'auteur, «loin de trahir la laïcité, cet enseignement permettrait de l'enrichir». GTI

<sup>1</sup> «Ne retouche pas à mon dieu! Un bilan de la laïcité», Jean-Noël Curchod, Editions Slatkine, 2015.